

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

ESPERANZAS

Omitimos en el pasado número la noticia voluntariamente, porque cuando la supimos era ya tarde para cumplir nuestro deseo. Queríamos prepararla el lugar y los honores que merece, y que en esta semana la otorgamos. La noticia es ésta: que, por disposición de Su Eminencia Reverendísima, se han inaugurado las oficinas de la Acción Católica-social de la Diócesis, hallándose al frente de ellas el M. I. Sr. Dr. D. Victor Marín y Blázquez, Canónigo de la Santa Iglesia Primada.

Como la fundación de este semanario se inspiró en el deseo de atender, a su modo, a las necesidades del pueblo, de prevenirle, instruirle, moralizarle y aun materialmente ayudarle, y como en este norte há estado siempre fija su mira, no es extraño que muchas veces, desde su aparición, haya venido abogando por la implantación de algo, que, como lo ahora establecido, fuera remedio de muchos males y venero de muchos bienes.

No es ciertamente y por fortuna esta Diócesis la que en este orden tenga, con relación a otras, más motivos de llanto; pero si los tiene mucho de temor; los pueblos son, casi todos ellos, muy buenos, y muy sanos se conservan; la propaganda socialista no ha logrado todavía extenderse y mucho menos arraigar; mas por esto mismo eran tan grandes nuestras ansias de que se aprovechara el tiempo y la disposición favorable de los ánimos para levantar aquí un organismo, que ramificándose por campos y ciudades, fuera a todas partes repartiendo los beneficios del espíritu social-católico y construyendo trincheras para defenderse contra la propaganda societaria, opresora y atea.

Cada vez que leíamos el relato de algún acto de este género realizado en algún pueblo, sentíamos un estremecimiento indefinible; no podíamos sujetar los nervios y hubiéramos querido entonces disponer de medios y de voluntades para ir allí y a todos lados tremolando la verdadera bandera redentora, y dando el alerta contra invasiones enemigas.

¿Que si tenemos motivos para estos temores? Ya lo creo. Aun en pueblos muy católicos, de los más sanos, ya se han intentado estas invasiones en los mitins y reuniones tenidas por los portaestandartes del socialismo en esta provincia, y a pesar de sus protestas, bien pronto han asomado su oreja sectaria y anticatólica y se han

ocupado más que de arreglar su porvenir económico, de apartarles de la Iglesia.

De algunos pueblos tenemos estas referencias, que confirman nuestras sospechas, más de una vez indicadas.

No será sólo impedir estos daños lo que ahora se ha de conseguir, será, además, el resolver positivamente la situación de los hijos del trabajo; el ahuyentar su mal-estar, el poner en sus manos las facilidades para suavizar su labor, duplicar sus rendimientos y, con esto, en su hogar y en su vida poner la alegría del vivir cristiano.

Y tanto más pronto y más eficazmente ha de obtenerse todo esto por lo mismo que la dirección de esta campaña de higiene, de sanidad moral y social, se ha puesto sabiamente en un hombre de tanta agudeza como tenacidad, y tan erudito teórico como experto práctico, cuyos éxitos anteriores y repetidos son garantía de los nuevos y grandes, que en nuestra Diócesis, fervorosamente anhelamos.

EL PUEBLO se muestra hoy de verdad gozoso, porque ve realizarse uno de sus constantes deseos.

Hoy se aumentan nuestras esperanzas.

En la «Acción Socialista», revista que ya hemos citado otras veces, leemos que la causa de la ignorancia e incultura de la mujer española es la Iglesia.

Pues señor..... ¡que hacen cada descubrimiento estos socialistas!.....

Al que afirma esta inexactitud tan estupenda es inútil «mentarle» la Historia.....

Probablemente ni la conoce.

Será mejor citarle hechos de ahora.

Y sin salir de Toledo tenemos:

1.º Un Colegio dirigido por Religiosas Terciarias, donde se da enseñanza gratuita a innumerables niñas pobres.

2.º Otro Colegio dirigido por las Religiosas de San Vicente en el Hospital de Afuera, donde un grandísimo número de niñas, hijas de obreros de aquellas barriadas, son gratuitamente educadas e instruidas.

3.º Otro Colegio establecido por las Religiosas del Servicio Doméstico, donde bastantes niñas huérfanas son recogidas y enseñadas.

4.º Dos colegios sostenidos por unas señoras católicas, y en los que todas las noches y las tardes de los

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPP
RAYOS X
 Fundada el 1906
 Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. Garcia Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Principe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.
 En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6, PRINCIPAL
 Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

días de fiesta se consagran a instruir a las jóvenes obreras.

De las escuelas fundadas y sostenidas por los socialistas para la enseñanza de la mujer se hace pronto el catálogo....; antes de empezar ya está terminado.

Y como aquí en todas partes.

Es decir, que la única enseñanza que recibe la mujer del pueblo se la debe a la Iglesia.

Para que se fíen ustedes de lo que les cuenten los socialistas.

¡YO SOY UNO DE ELLOS!

A la memoria del dignísimo Canónigo de la S. I. P. D. Cándido García de los Huertos.

Oyense campanas que doblan a muerto, y en tono pausado, sus tañidos tristes dejan en mi alma grabados sus ecos ..
 Vénse en una casa los crios ruciendo y sólo se escuchan en aquella estancia ayes y lamentos, oraciones santas que llegan al Cielo, cuyo rumor leve se confunde a veces con el ruido tenue del chisporroteo de aquellos blandones que alumbran a un cuerpo que rígido, inerte, parece que duerme en fúnebre lecho.
 Quedó la materia que se irá pudriendo, pero el alma grande del que está en la caja, cubiertas sus carnes con hábitos negros, vivirá dichosa por esas regiones que ignoramos todos en vivir terrenos.
 Allí está su alma, la que fué hasta el Cielo por ser portadora de bondad suprema,

por ser pura y limpia como claro espejo.

Fué la muerte trágica de aquel hombre bueno, aquél que en su vida nos dió su enseñanza, sus nobles consejos; aquél que a la Iglesia su espíritu dió para seguir dichoso por ese sendero que salva las almas; el mismo camino que el buen Nazareno cruzó por nosotros, quedando en la cumbre del Gólgota muerto...

¡Suenan las campanas que tañen a muerto!...

¡Ya no queda vida de aquel hombre santo!

¡Ya pasó su entierro!

Pero quedan muchos que sienten su muerte; muchos que llorando, por él van pidiendo; muchos que besarán su mano, dichosos; muchos que en la mente llevan el recuerdo de aquel ser honrado que cayó en un templo para dar su vida como ofrenda sacra, que al morir le abriera las puertas del Cielo...

Hay muchos que lloran.

¡Yo soy uno de ellos!...

Agustín Silva.
 Toledo-8-6-1916.

FAVORES DE NUESTRA SEÑORA DE LA SALUD

Un nuevo insigne favor nos comunican que la Virgen Santísima, en su advocación hermosísima de la Salud, ha concedido a una familia devota de Gerindole, pueblo de esta provincia.

Hallándose gravísimamente enferma una preciosa niña, hija del culto Farmacéutico de dicha localidad, D. Jerónimo Sanmiguel, y siendo ineficaces cuantos remedios aconsejaba la ciencia para combatir las fiebres altas y pertinaces que consumían una vida que era el encanto de sus padres, éstos, profundamente cristianos, sabedores de los muchos prodigios realizados por Nuestra Señora de la Salud, a Ella se encomendaron con la más viva confianza, que fué plenamente correspondida, pues ahuyentóse la enfermedad y

Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. © Instituto, 3.—TOLEDO—Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.

retornó la salud y con ella la alegría más pura, la de haber salvado de la muerte a una hija por la oración y la fe.

Para manifestar su gratitud a tan prodigiosa Imagen, ha venido tan piadosa familia, que es ya un testimonio más, al mismo tiempo que otro pregon eloquente de la eficacia de esta devoción singular.

MATERNOLÓGIA

NOCIONES DE HIGIENE INFANTIL

Creo que muchas madres habrán pensado, al leer estos artículos, exagero cuanto en ellos se expone; nada de eso. Todo, absolutamente todo, lo tomo de la realidad; son cuadros del natural con sus mismos colores y sin ampliación.

Hoy vamos a continuar remachando el clavo diciéndonos que en el aparato digestivo del niño (estómago e intestinos), pueden localizarse enfermedades graves. Esos que muchas de vosotras llamáis asientos, pueden dar origen a complicaciones si no se atienden cual deben, dánloles la importancia que merecen. Estas indigestiones ya indicamos reconocen como causa abusos de alimentación bien en cantidad, bien en calidad, y aquí empiezan muchos niños a padecer por guiarse gran número de madres por su propia cuenta o consejos de las vecinas, no siempre de acuerdo con el sentido común.

Lo primero que hacéis

cuando una criaturita tiene indigestión, es apelar al clásico unto, dado por mano inesperta, y a veces con la necesaria condición de que la mujer que unta sea melliza o media, como regularmente decís. Las unturas de aceite sobre el vientre no están mal, siempre que se hagan con mucha suavidad. Sus buenos efectos muchas veces se deben a la acción mecánica (masaje). Pero hay ocasiones en que muchas de las que untan creen que cuanto más aprietan mejor efecto produce. No tienen en cuenta que los órganos contenidos en el vientre son delicados, que puede existir inflamación (peritonitis), en cuyo caso un sobo de esta naturaleza; es decir, con fuerza, puede hacer incurable y mortal la enfermedad.

Las mujeres mellizas

no poseen ninguna gracia especial, en virtud de lo cual curan las enfermedades del aparato digestivo, ni asustan a las indigestiones con ese espurria de aguardiente proyectado como con regadera sobre el vientre del niño.

Esto es una superstición como tantas otras. La untura sobre el vientre, con mucha suavidad, no puede perjudicar, pero

Lo más conveniente

es el régimen alimenticio y la dieta que puede llegar a ser absoluta en ciertos casos.

Cuando el niño rechaza el alimento, no os empeñéis en hacerlo tragar a la fuerza, pues sólo conseguiréis que lo vomite. En estos casos lo mejor es dejar obrar el instinto de la criatura, pues por un día o dos que no tome alimento, no se muere. La dieta absoluta es la más conveniente. Sólo unas cucharaditas de agua azucarada cada dos o tres horas, son suficientes, pues el azúcar es un buen alimento.

Pero y ¿si se debilita el niño?

Nada de eso, no temáis al método que os propongo. Ya lo dice el refrán:

Más cura una buena dieta, que una famosa receta.

Y todos los refranes se fundan en la experiencia y encierran alguna filosofía.

Las medicaciones intempestivas pueden acarrear trastornos, mucho más cuando a ellos se apela sin consejo del médico.

Ya lo decía el célebre doctor Benavente, paidópeta distinguido, en un pareado que creemos oportuno transcribir:

Medicación sencilla y amor materno devuelven la salud al niño enfermo.

Y es una verdad sancionada por la experiencia. El amor de la madre, entendiéndolo por tal los cuidados que a su hijo prodiga observándole continuamente, vigilando todas sus funciones, teniendo cuidado en su alimentación, abrigo, de todo aquello en fin, que le rodea, para que no le sea perjudicial, influye de una manera prodigiosa sobre la salud. Las medicaciones sencillas, es decir, no emplear medicamentos heroicos sin necesidad.

¿Cómo conoceremos—dirán algunas madres—lo que conviene?

No es difícil: si el niño vomita mucho, si no va bien de vientre, está triste, descolorido y llora con ese llanto especial de dolor o molestia y que ya las madres de muchos hijos conocen, podéis afirmar que el niño está enfermo, y Dios mediante iremos en el próximo artículo desarrollando, lo que necesitáis conocer para no desviados en llamar al médico o llevarle a la consulta, pues en muchas ocasiones el acudir a tiempo salva la vida de la criatura.

Lisardo.

El trabajo de la mujer y del niño.

Después de la Fiesta de la Flor.

Poco a poco volvemos por los fueros de la justicia rehabilitando la gran misión social de la mujer, destruyendo el orgullo egoísta del hombre, que ha reducido el campo de sus actividades, de sus inagotables sentimientos, y la ha colocado fuera del sitio a que tiene derecho como mujer, como madre y como esposa.

Ha recorrido la mujer todas las inferioridades que el hombre la impusiera, desde el tratamiento como bestia de carga, a la negación de toda clase de derechos, y aun en estos tiempos llamados de cultura, lleva la peor parte en la sociedad, y si no desciende más en la escala del desprecio, es porque en el oído del hombre repercute el: Compañera os doy, no sirva, con que el Párroco, al juntar las manos de los esposos, les recuerda que, si el amor es flor que se marchita fácilmente, la amistad es el sabroso fruto que consueta y sostiene sin agostarse nunca.

El día de la Flor, el día de la Prensa, el día de la Raza, las mujeres se organizan para el bien. Las bendiciones de los socorridos y aliviados, con ser una aureola ya bastante estimable, es lo de menos.

A modo de guerrillas exploradoras, esas simpáticas pedigrueñas, asaltan al egoísmo humano y le recuerdan que el que sufre lejos es.... hermano suyo.

Porque hoy, lejos, muy lejos, está el hombre de todo lo que no le reporta ganancia inmediata, y ciego en su avaricia, no ve lo que pierde con alejarse de su hermano.

El tuberculoso que muere en un rincón deja allí los microbios que salen a la calle para vengar en el cuerpo del rico el abandono en que dejó al pobre.

En los finisimos encajes que una obrera llevó a la hija de Mister Redhill el multi-

AGUAS MEDICINALES Y BALNEARIO Puertollano (Ciudad Real).

Las mejores para las enfermedades del estómago, hígado, cólicos del riñón, cálculos fosfáticos, catarrros de la vejiga, matriz, anemia, clorosis, cloroanemia, desarreglos menstruales, linfatismo y debilidad general.

Temporada oficial del 1.º de Junio al 30 de Septiembre.

ABIERTA TODO EL AÑO

Único depositario en Madrid: COMPAÑIA GENERAL DE AGUAS, Reina, núm. 29.

Depósito en todas las capitales de provincia.—En Toledo, Farmacia de J. M. de los Santos, Plata, 23.—Para pedidos y detalles a su administrador

JOSE RODRIGUEZ GÓMEZ

millionario, fueron los gérmenes que en breve condujeron al sepulcro a la más bella joven de la alta sociedad de Norteamérica. Desde entonces, el atribulado padre ha dedicado su fortuna al bien, propagando esta máxima. «La salud de las mujeres y de los niños de los ricos, depende de la buena alimentación de las mujeres y los niños de los pobres».

El polvo que levanta el automóvil lleva a los pulmones de los ricos; las gotas de dolor que ahogan el corazón del pobre. Las malas lecturas, al propagar el vicio, multiplican los dolores de la humanidad; las injusticias sociales, al oprimir al débil, preparan las angustias de los opresores.

El corazón de la mujer va a higienizar esta corrompida atmósfera moral en que se asfixian los espíritus.

Las postulaciones en las calles, las mesas de peticorio, las visitas domiciliarias a los enfermos, la protección a los hospitales, dispensarios y sanatorios, son los cimientos no más, del gran edificio a construir, algo así como la aurora de un día más feliz.

Toledo 9 de Junio de 1916.

Josemary.

«El descreimiento religioso es, o bien una postura adoptada por majaderos inconscientes.... o un síntoma de degeneración....»

Oigan, oigan, que ésto lo dice Mr. Wilson, el Presidente actual de la República de los Estados Unidos! Conformes con este republicano.

Los descreídos, o son unos majaderos inconscientes, o unos degenerados....

España por el Sagrado Corazón de Jesús.

El último número del Boletín Eclesiástico de esta Diócesis publica una hermosa alocución de nuestro Emmo. Prelado, excitando a todos los fieles a que contribuyan a la realización del proyecto de levantar una grandiosa estatua del Sagrado Corazón de Jesús en el punto que constituye el centro geográfico de España, enclavado en el cerro de los Angeles, de Getafe.

Sobre esto mismo insertamos nosotros también el artículo del P. Baradat, en el que se explicaba por extenso el pensamiento y a él remitimos a nuestros lectores.

Sólo queremos recordar que los donativos han de ser o de peseta o de cinco céntimos y por una sola vez.

Los que deseen ofrecer mayores cantidades,

pueden hacerlo a nombre de otras personas que no pueden contribuir con nada, o en nombre y memoria de sus difuntos o de pecadores para que se conviertan.

A los donativos han de acompañar los nombres de los donantes.

Esperamos que Toledo ha de figurar entre las primeras provincias que acudan a este llamamiento nacional con más generosidad.

En la Administración de este semanario se han recibido ya los siguientes donativos y se continuarán recibiendo los que tengan a bien remitir.

Gustosísimamente nos tomamos estos pequeños trabajos por obra tan grande.

Donativos recibidos.

Table with 2 columns: Donor Name and Amount in Pesetas. Includes names like EL PUEBLO, Ramón Molina, Trinidad Molina, Vicente Martín Nieto, Dolores Arribas, Joaquina Arnáez, Eloy Bullón, Bernabé Jiménez, Juana Ochoa, Justina Mentol, Eladio González, Bienvenido Gavián, Luisa Mercader, Antonia Ráez, Gerardo Biedma, Josefa Ruiz, Luisa Antolínez, Andrés Rey, Ventura Morán, Margarita Carvajal, Feliciano Ordóñez, Elvira Redondo.



CURIOSIDAD INFANTIL

Para Alfonso López Alonso.

¿Qué es un barómetro?

Se llama barómetro al aparato que sirve para medir la presión atmosférica.

Presión atmosférica.

La atmósfera o aire que rodea a la tierra tiene, como todos los cuerpos, peso, y por tanto ejerce

CORREOS

¡Aspirantes!

El nuevo plan para el estudio de estas carreras, ha implantado nuevas materias (Contabilidad especial de Correos, Contabilidad general, Traducción del Castellano al Francés, Conversación francesa, Cálculos Mercantiles), en extremo difíciles y complicadas.

Además del Profesorado que esta Academia contaba, competente en todas las asignaturas de la preparación, y con el fin de atender a las exigencias de este plan, la Dirección ha estimado oportuno nombrar Profesor de Matemáticas al meritísimo y profundo matemático, Comandante de Artillería, D. Juan Chamorro, y Profesor de Contabilidad y Cálculos Mercantiles (con título), a D. Luis Miranda, largo tiempo empleado en el Banco Hispano-Americano en la Sección de Contabilidad y Profesor en renombradas Academies de Barcelona.

Si los Profesores no tienen la práctica de la enseñanza, los resultados serán nulos.

HONORARIOS

Table with 2 columns: Category and Amount. Internos (Enseñanza, manutención y asistencia) 100 pesetas mensuales. Externos (Ejercicio previo) 20. Idem (Toda la preparación) 25.

ACADEMIA POLITÉCNICA, SAN MARCOS, 7.-TOLEDO

peso o presión sobre todo lo existente en la tierra; a esta presión que el aire ejerce sobre los cuerpos, se llama *presión atmosférica*; para probar que existe, haremos un sencillo experimento: coloquemos una regla o listón sobre una mesa de forma que sobresalga un poco del borde de la mesa, en esta situación un ligero golpe sobre el extremo saliente de la regla hará que ésta caiga al suelo; pero si colocamos sobre la parte de la regla que se apoya en la mesa un periódico extendido, aunque demos un fuerte golpe sobre el extremo saliente de la regla, no conseguiremos ni siquiera levantarla, mucho menos que caiga al suelo, luego prueba que el aire que gravita sobre el periódico ejerce un peso o presión más fuerte que el golpe que damos en la regla, o sea que el aire pesa y ejerce presión sobre los cuerpos que rodea, se ha calculado que esta presión es equivalente a un kilo por centímetro cuadrado de la superficie del cuerpo sobre que ejerce o a quien rodea.

Los barómetros suelen ser de mercurio o aneroides.

Los barómetros de mercurio son sencillamente como los termómetros; un tubo capilar y una cubeta de mercurio acompañados de una escala graduada; cuando el aire haga presión sobre el mercurio de la cubeta, subirá por el tubo, y cuando por no estar húmedo no haga presión, el mercurio bajará, leyéndose en la escala las diferentes graduaciones o presiones a que esté sometido.

Los barómetros aneroides.

Son más usados en los despachos de las casas particulares. Constan de una caja o tambor metálico privado de aire interiormente, la parte o pared superior es muy flexible y acanalada para que tenga más superficie en centímetros cuadrados y la atmósfera pese más sobre ella; esta pared superior tiene soldado un tornillo que empuja un muelle o fleje que por un extremo va fijo y por otro móvil y en comunicación con una palanquita o biela que hace mover, al tirar de una cadénita, una aguja indicadora que recorre un círculo graduado.

Funcionamiento.

Cuando la presión aumenta, la tapa de la caja o tambor y palanca descienden, la palanca en su descenso afloja la cadénita; y la aguja, ya libre, gira obligada por un resorte en espiral que lleva. Lo contrario sucederá cuando la presión disminuye.

Es algo así como si a una bolsa de papel la recogemos por la boca y soplando en su interior se hincha (porque aumentamos la presión del aire interior); si ponemos en su pared exterior un palito o palanca y a ésta una cuerda o cadena que mueva o tire de una aguja o rueda, cuando soplando inflamos la bolsa (aumentamos presión) la cuerda se afloja y la aguja gira hacia un lado; pero si abrimos la bolsa el aire sale (o disminuye presión), se desinfla y al recogerse las paredes el palito o palanca tira de la cuerda y arrastra o hace girar la aguja o rueda en sentido contrario. En este ejemplo la presión atmosférica la hemos hecho nosotros soplando en el interior de la bolsa, la atmósfera lo hace en la parte exterior de la caja tambor, bolsa en nuestro ejemplo y el efecto es el mismo.

Oscilaciones del barómetro.

Como la densidad del vapor acuoso es menos que la del aire, cuando la atmósfera está húmeda, ejerce menos presión y baja el barómetro, lo mismo sucede si por mucho calor la temperatura es muy elevada, pues el aire entonces se dilata y pesa menos o ejerce menos presión. Cuando las dos circunstancias concurren el aire próximo a la tierra, asciende con el vapor acuoso y encuentra en las alturas capas de aire más frío que condensan a los que suben y forman la lluvia; luego en general, cuando el barómetro baja persistentemente, indica mal tiempo o lluvia; aunque no hay que olvidar que el barómetro puede bajar por el calor, lo que no indica lluvia.

Por el contrario, si el aire es frío, pesa más en igualdad de volumen, y por tanto, es más seco y acusa un alza barométrica, que si dura mucho indica buen tiempo probable, pues el aire frío más próximo a la tierra por su mayor peso no se eleva y por tanto no se condensa en las alturas ni forma lluvia.

Resumen.—Para producir lluvia hay que ver además de otras observaciones de Meteorología que no son de este lugar periódico, lo que acusa el *barómetro* al mismo tiempo que el *termómetro* y el *higrómetro* (o fraile de la capucha), que pedías te explicara y lo haré, Dios mediante, otro día.

Fass.

INTERESANTE

Con objeto de impetrar del cielo la renovación completa de la Parroquia, se celebrará en la de Santa Leocadia un solemne triduo en honor del Espíritu Santo en los tres días de la Pascua de Pentecostés.

Todos los días, a las nueve de la mañana, se expondrá Su Divina Majestad, se cantará Misa solemne, a continuación se hará el ejercicio, terminándose con la reserva.

Una persona piadosa costeó el primer día; las que deseen imitar este generoso acto, satisfaciendo el módico gasto que importa, pueden avisarlo en la Sacristía.

Esta es la última semana concedida para el cumplimiento Pascual.

¿Será posible que también este año desoigas la voz amorosa de Dios, y te expongas a una muerte en pecado?

DOMINGO PÉREZ

Frecuentes ocasiones hemos tenido de relatar en estas columnas los progresos que en la piedad se verifican en este pueblo, gracias, especialmente, a los trabajos incesantes del Sr. Cura D. Marcelino González, que han de ser con su nombre mencionados, a pesar de que su modestia se lastime.

Una vez más tenemos ocasión de insistir en lo mismo. El mes de Mayo se ha celebrado este año con inusitada solemnidad. Todos los días, después del Rosario y Ejercicio, recitaban y cantaban las niñas saludos y motetes, con tal ternura y gusto, que era un incitante poderoso para atraer gran concurrencia, así como las muchas y fervorosas pláticas predicadas en distintos días del mes por el Sr. Cura.

Estas festividades han tenido un coronamiento feliz con la hermosa fiesta del último día, a la que siguió otra no menos encantadora, la de la Primera Comunión, celebrada el día de la Ascensión, y en la que se acercaron a la Sagrada Mesa más de sesenta niños y niñas con edificante compostura y religiosidad que conmovió profundamente a los que lo presenciaron, muchos de los cuales derramaron abundantes lágrimas al escuchar las sentidas frases que el Sr. Cura les dirigía.

Todo esto hace que el pueblo vuelva a su antigua fe y se manifieste de cada vez más práctico en ella como lo prueba el aumento consolador del cumplimiento Pascual en el presente año.

Que el Señor bendiga estos trabajos y deseos, que es la mejor recompensa que nuestro señor Cura puede apetecer para sus desvelos.

Un suscriptor.



FE Y AMORES

En aquel pueblecito escondido entre castaños, pinos y encinares, que parece un punto blanco entre los bosques de hermoso verdor, en donde Nuca y Colás se amaban sin que ellos supieran desde cuándo; pero el mozo se marchó a servir al Rey, y este niño tierno y casto, como arrullo de torcaes, se ha roto. ¿Por qué será? Ello es que Nuca, en los trabajos del campo, canta unas coplas que son despecho puro, y mientras escaraba, con la cabeza junto al suelo, alguien observó que sus ojos se nublaron, y después tragó, para deshacer un nudo que los recuerdos pusieron en el pecho de la moza; las mujeres se preguntan por qué despreciará Colás los amores de la moza más rumbosa del pueblo. Allí junto a la presa del Alberche, cuando se sientan, se oyen desgranadas las notas de una voz dulce pero enérgica, que en las coplas pone su alma:

Si porque te ves querido
De mí, esos desprecios haces,
Mira que Dios es muy vicio,
Que todos los años nace.

Las que dudaban de los amores deshechos de los mozos, conocieron la verdad; Nuca cantaba su pena.

—Ya lo decían—murmuró abuela Faustina, la más vieja del pueblo,—de irse Colás a la milicia la deja, ¡qué fantesiosos!

La moza guardó silencio, quería escuchar lo que de su novio hablaban.

—Y es lástima—dijo otra—porque es una buena moza, y de quererle.... no digamos, ya véis lo que decía en el cantar.

—Vamos, agüela Faustina, que en esas cosas no se mete Dios.

—¿Que no?, y también los santos, dímelo a mí; cuando moza, el tío Blas (que Dios perdore) maleó; hice mis promesas ¡ya lo creí! y fui a El Tiemblo, sin decir a nadie por qué razón delante del santo lloré y pedí; al poco tiempo mi Blas, que esté en el cielo, fué ribando, ribando que sanó.

Nuca peinaba sus trenzas negras y sedosas, mientras cantaba otra copla por no llorar:

¿Quién sabe las amargas
De las agüetas del mar?
¿Quién sabe lo que yo sufro
Aunque no me ven llorar?

—Ya se ve El Tiemblo!, dice Nuca, mirando al pueblo avilés arropado entre los cerros, y en el que se venera un San Antonio tan milagroso que acude gente de media España a su fiesta; como el enfermo que ve el remedio a su dolencia, así la moza se alegró, y aliviaba el paso ansioso de ver al Santo, de quien todo esperaba lograr.

No decía el por qué de ir por aquel camino, tan penoso, descalza y a pie; a fe suya, no se reirían en su pueblo de tanto amor como tenía a Colás, el cual, en cambio, loco de verse con galones dorados y uniforme de sargento, aspiraba a cosas más altas y olvidaba a la pobre Nuca.

El terreno escabroso de aquellas sierras habían robado a la moza trozos de piel y gotas de sangre, quedaron entre las breñas; así ofreció al Santo la visita y llegar, como hacían muchas, de rodillas, desde la puerta de la Ermita hasta el Altar. ¡Qué hermosa estaba Nuca cuando ésto hacía, y cómo la rodeaban, atentos, todos los romeros!

—También—pensaba Nuca—, oír el Santo mi ruego, como el de abuela Faustina. ¡Santo bendito!, que me quiera Colás; te prometo que vendremos a decir una misa, descalzo y andando, aunque sea, en espaldas; ¡le quiero tanto!, que no puedo vivir sin él.

Las pomposas aldeanas vestían el sayal de fiesta: pañuelo de seda ceñido al busto y falda de lana y grandes arracadas y chapín bajo y castañuelas sonoras, bailaban una danza en la fiesta con los mozos, de calzón corto, media de hilo, ancho sombrero y calzas de correal.

Junto a la huerta, donde Nuca coje cereza, hay un sauce llorón, que toca el suelo con sus ramas; allí escribió Colás dos letras antes de irse al servicio, que nadie leyó; si la moza levantara la cabeza, vería cómo alguien escuchaba la copla que ha terminado y que desde que allí en El Tiemblo la oyó en la fiesta del campo a las mozas; no sabe cantar otra.

San Antonio bendito
Llévame a El Tiemblo,
Que el novio que tenía
Ya no le tengo.

—Que el novio que tenía....—repitió Colás— que era quien escuchaba; luego ella es firme, a pesar del tiempo que falté de aquí, no quiere a otro; no me ha olvidado. Tampoco yo conseguí no quererla, aunque pretendí hacerlo; el Santo a quien ella pide en su cantar me vuelve a su cariño Oyeme, Nuca; te quiero como antes de vestir este uniforme; igual que cuando araba detrás de la yunta; escucha mi cantar....

En el tronco de aquel sauce
Hay dos letras enlazadas,
Y lo que quieren decir
Ya lo saben nuestras almas.

Aquella moza, planta de amor, cubrió de rosas sus mejillas y su frente de azucenas; en sus ojos listos y negros como las nubes de las sierras, volvió a nacer el sol de la alegría, que eran adorno de la aldea El Santo de El Tiemblo la trajo los quereres de su Colás.

Margarita.

NOTICIAS

A los tres años de edad ha subido al cielo la encantadora niña Encarnación Jiménez y Moreno.

A sus afgi los padres, D. Francisco y doña Esperanza, nuestro más sentido pésame.

En la Parroquia de Santos Justo y Pástor,

han celebrado su matrimonio D. Mariano Agundo y Ortiz de Herrera y la distinguida señorita María Ibáñez Manzanete.

Les deseamos vivamente innumerables felicidades.

Ayer tuvieron lugar en la Iglesia de Santa Leocadia las Misas de aniversario por el alma de D.ª Enriqueta Tirado Egoaguirre, viuda de Vinader.

A su distinguida familia, y especialmente a su hijo y muy querido amigo nuestro el Capitán Profesor de la Academia de Infantería D. Enrique, reiteramos nuestro sentimiento.

Se encuentra en Toledo el Magistral de Guadix el presbítero D. Faustino García de la Parra, después de haber tomado posesión de su cargo, obtenido en reñidas oposiciones.

Al nuevo prebendado y al virtuoso sacerdote D. Joaquín de Lamadrid, en cuyo Colegio ha hecho aquél su carrera, nuestra más completa enhorabuena.

El día 16 se celebrarán en la Parroquia de Santa Leocadia Misas de aniversario por el alma de D. Antonio Heredero, padre de nuestro buen amigo D. José, Capellán del Hospicio.

Las Misas tendrán lugar de ocho a once, y durante ellas estará expuesto S. D. M.

El Concejal de este Ayuntamiento D. Teodoro de San Román, que tanto interés manifiesta por la instalación en Toledo de un Centro Cervantino, ha estado en la Corte varios días haciendo gestiones con este mismo fin.

El resultado parece ser muy halagüeño, pues los Sres. Ministros de Instrucción Pública y Director de la Biblioteca Nacional, han prometido su decidido apoyo a esta obra de cultura.

El Centro se establecerá en la Posada de la Sangre (Mesón del Sevillano), y a este objeto se ha dirigido por la Alcaldía una circular recabando de los toledanos los objetos y libros que al ilustre Manco se refieran.

Ayer falleció cristianamente el inteligente empleado de Hacienda D. Eulalio Serrano. A su viuda e hijos hacemos presente nuestro pésame.

El miércoles próximo tendrá lugar en la Capilla del Colegio de Doñcellas la boda de la distinguida Srta. Soledad Moreno Rasó con el bizarro oficial de Infantería D. Juan Montañes y Ruiz.

Por anticipado nuestra más efusiva enhorabuena.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Días 12 y 13, Capilla del Hospital del Rey; 14, 15 y 16, Iglesia del Colegio de Doñcellas, y 17 y 18, Convento de Gaitanas.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santa Leocadia y Santo Tomás, a las siete; en la Capilla de San José, en Santa María Magdalena, en Santiago y Colegio de Ursulinas, a las siete y media, y en Santos Justo y Pástor, a las ocho.

Por la tarde, la Hora Santa será: a las cinco y media en el Convento de Gaitanas, y a las cuatro en la Parroquia de Santiago.

Santa Leocadia.—Todos los días Misas rezadas a las siete y siete y media. Los días festivos rezadas a las siete y media y a las doce; la conventual a las nueve y la de la Catequesis a las diez.

—Continúa la Novena al Glorioso San Antonio. Todos los días, a las siete y media, Misa con armonium, y por la tarde, al toque de Oraciones; el Ejercicio correspondiente, con Responsorio cantado.

—El martes 13 Misa cantada a las nueve. —Hoy da comienzo el Triduo al Espíritu Santo.

Iglesia de San Cipriano.—Como terminación del Quinario al Santísimo Cristo del Calvario, hoy, a las diez, será la función principal, predicando el M. I. Sr. Lic. D. Antonio López Carballeira. Por la tarde, a las seis y media, se sacará procesionalmente dicha Imagen.

—Mañana 12 dará principio la solemne Novena en honor de Nuestra Señora de la Esperanza. Todos los días, de cinco y media a siete, habrá misas rezadas; a las ocho, será la cantada. Por las tardes, a las seis y media, Exposición, Estación, Santo Rosario, Lectura, Sermón, Novena, Gozos, Santo Dios, Reserva y Salve.

Predicarán: Los días 12 y 13, el Sr. Doctor D. Manuel Muñoz de Morales; 14 y 15, el reverendo Padre Sinfoniano Fernández; 16 y 17, el Rvdo. Padre Victoriano Castillo.

El día 13, será la Procesión, con Estación en la Iglesia de San Ildefonso, en la que habrá Misa solemne, predicando D. Aniceto Hernández.

Iglesia de la Compañía de Jesús.—Piadosos ejercicios por las almas del Purgatorio. Mañana, a las siete y cuarto, se celebrará Misa cantada. Por la tarde, al toque de Oraciones, Rosario, Meditación y Salmo *De Profundis*.

Parroquia de Santos Justo y Pástor.—Ayer dió principio la Novena en honor de San Antonio de Padua. Predica todos los días D. Agustín Rodríguez.

TONIFEBRICINA JIMÉNEZ

Nombre patentado con el núm. 23.941.

Es el rey de los medicamentos conocidos hasta hoy para curar las fiebres en sus diferentes formas, pudiendo probar, con testimonios verídicos, que el 98 por 100 de los enfermos palúdicos sometidos a este incomparable tratamiento, lograron su curación radical, y en las fiebres infecciosas y gástricas, más de un 80 por 100 consiguen curaciones maravillosas con la Tonifeblicina Jiménez.

Precio del frasco: DOS pesetas.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto). — TOLEDO

**ALMACÉN DE MUEBLES
DE****DAMIÁN CASTRESANA**

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS**JUSTO TORRES**Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)
TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

La Unión Eclesiástica.

Grandes talleres de ropa talar

de

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1

MADRID

MAQUINAS DE ESCRIBIR

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

Francisco Mata

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.

Gran Esterería

de la

Viuda de Teodoro Díaz

Gran surtido en hoicas, palas, bieldos y trillos alicantinos.

Atillos redondos para las mieses.

Esteras de verano y persianas.

Calle de Venancio González, 11
TOLEDO**Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)**

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes:

Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal.—Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

A. Huertas

regala a su clientela cuatro Libretas de la Caja de Ahorros de a 25 pesetas cada una.

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.

NOTA El dueño de este establecimiento ha solicitado del Exceñtísimo Ayuntamiento terreno para edificar una casa para obreros, que regalará a su clientela.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

PARA EL CLERO Y COMUNIDADES RELIGIOSAS

Se doran y platean cálices, copones, custodias, cruces, candeleros, sacras, incensarios, lámparas, ciriales, bandejas y toda clase de objetos del Culto Divino.

Se garantizan los trabajos y la economía de los precios.

Se dan presupuestos y precios a quien lo solicite.

Pablo Redondo y García, San Ildefonso, 3, 3.º—TOLEDO